

Pérdida anual de 3.3% en el PIB nominal (El Financiero 26/05/09)

Pérdida anual de 3.3% en el PIB nominal (El Financiero 26/05/09) Arturo Robles Martes, 26 de mayo de 2009 Primer retroceso para un primer trimestre desde 1981. A precios de mercado se ubicó en 11.195 bdp. El ingreso por habitante cayó 27.8 por ciento. - Caen PIB nominal y per cápita El valor de la producción de bienes y servicios durante el primer trimestre registró una pérdida anual de 3.3 por ciento, su primer retroceso anual desde 1981, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Así, el Producto Interno Bruto Nominal (PIBN), es decir a precios de mercado, se ubicó en 11 billones 195 mil 540 millones de pesos, monto inferior en 385 mil 526 millones con relación al valor nominal del periodo enero-marzo de 2008. Esta pérdida de la producción económica fue consecuencia de la debilidad anual que presentaron la industria y los servicios relacionados con el mercado interno. Con este debilitamiento de la producción, los datos sugieren que el producto generado entre el total de la población (107 millones 229 mil 677 habitantes a la fecha referida) alcanzó un valor de siete mil 269 dólares por mexicano, dos mil 797 dólares (27.8 por ciento) menos que en el primer trimestre de 2008. De igual forma, con respecto al trimestre inmediato anterior, el PIB per cápita tuvo una pérdida de 16.9 por ciento, es decir mil 478 dólares, además de que sumó dos trimestres consecutivos con caídas, situación similar a la que se dio en 2001, aunque en ese año la reducción fue moderada. Las cifras establecen que la baja del PIBN obedece a la debilidad en todas las actividades económicas, y que en conjunto con la depreciación del peso frente al dólar, el ingreso por habitante ha venido cayendo. Nuestra divisa tuvo una depreciación de 9.8 por ciento con relación al precio del dólar en el cuarto trimestre del año pasado, y de 24.7 por ciento contra el precio promedio observado en el primer trimestre. Este comportamiento, no exclusivo de México, se ha presentado a nivel global, y según cifras del Banco Mundial, el producto por habitante ha caído de forma generalizada; sin embargo, dada nuestra dependencia de Estados Unidos, el deterioro económico se podrá moderar conforme el país vecino se recupere.

Sectores Dentro de las actividades secundarias, las manufacturas cayeron 4.7 por ciento en términos anuales, pero con respecto al trimestre previo su reducción fue de 10 por ciento, deterioro que impacta en la actividad económica, toda vez que contribuyen con 18.9 por ciento de la economía. La construcción tuvo un aumento anual de 0.1 por ciento, pero con relación al cuarto trimestre de 2008 descendió 6.8 por ciento. Por su parte, la minería presentó un deterioro anual de 29.8 por ciento y de 2.9 por ciento con respecto al trimestre previo. Estas dos actividades contribuyeron con 7.5 y 7.3 por ciento al valor de la economía total. Respecto al sector terciario, que aportó 62.5 por ciento del producto total, el mayor deterioro se presentó en el comercio, que tuvo una caída anual de 12 por ciento, y de 16.5 por ciento contra el cuarto trimestre de 2008. El comercio aportó 14.2 por ciento de la economía total, y sus resultados muestran el debilitamiento de la economía interna. Los servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles tuvieron una reducción anual de 6.8 por ciento, y de 10.1 por ciento en comparación con el trimestre previo. Igualmente, los transportes y los servicios de alojamiento temporal, que aportan 12.9 por ciento del total, tuvieron caídas anuales de 4.4 y 3.4 por ciento, respectivamente, y de 8.5 en los transportes con relación al trimestre inmediato anterior, aunque los servicios de alojamiento subieron 3.6 por ciento.